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起底美国霸权行径 ⑥

国际组织不能成为美国政府的提线木偶
■ 林子涵

奥运会第十四个比赛日

中国代表团再获 2 金
奥运会第十四个比赛日

中国代表团再获 2 金

长期以来，美国似乎有这样的错觉——
以为国际组织可以任由它呼来喝去、左右摆
布。最近，美国的这个臆想症又发作了。

该国国务卿布林肯日前在科威特与世
界卫生组织总干事谭德塞会面，再次逼迫
世卫组织把矛头对准中国开展所谓新冠病
毒第二阶段溯源，还称要“以多边主义的
方式”，“继续改革和强化世卫组织”。

一年前执意退出世卫组织并拖欠巨额
会费的美国，现在倒是跟世卫组织走动得
很勤，莫非突然想起自己的国际义务了？
答案绝非这么简单。看看现在的美国，国
内疫情泛滥、“病毒起源”“扩散病毒”的
嫌疑越来越重，靠什么洗白？只有把脏水
泼到中国头上，才能证明自己是“清白”
的。为此，美国不但自己赤膊上阵，还要
拉上一众跟班，更要摆平世卫组织。

稍微熟悉一点世界历史，就知道美国
此举毫不奇怪。奉行“合则用、不合则

弃”逻辑的美国，不过是借国际组织谋取
自家私利：一旦感觉不符合自身利益，就
肆意“退群”；哪天忽然想起国际组织还有
利用价值，便理直气壮地返身“入群”。远
的不说，就说说这两届美国政府搞的“退
群”“入群”把戏吧——

上届美国政府执政期间，以不符合美
国最佳利益等为由，退出了包括世卫组织
在内的 10个国际组织与国际协定。本届美
国政府 2021年初上台后，立即推翻上届政
府的决定，宣布重返世卫组织。重新“入
群”后，美国政府集中精力干了一件“大
事”，就是威逼世卫组织——不承认中国—
世卫组织新冠病毒溯源联合研究报告，启
动针对中国的所谓“二次溯源”。瑞士生物
学家爱德华兹撰文指出，世卫组织完成第

一阶段溯源研究后，美国方面不断诋毁、
恐吓参与的科学家，称该研究小组缺乏代
表性，目的就是将本国和盟友的专家列入
第二阶段研究小组名单。“今日俄罗斯”网
站评论称，世卫组织无法连贯运作，表明
它受到华盛顿强加的地缘政治因素干扰。

除了胁迫世卫组织站队，美国还干扰
世卫组织牵头的新冠肺炎疫苗实施计划

（COVAX），阻碍发展中国家获得急需的救
命疫苗。据路透社报道，由于美国实施经
济制裁，有拉美国家向 COVAX 支付的疫
苗款项遭遇拦截，导致 COVAX 迟迟未能
分发疫苗。此外，美国还拖延兑现为CO-
VAX 捐助 5 亿剂疫苗的承诺，在国内继续
囤积巨量新冠疫苗。承诺捐助的疫苗，迄
今捐出还不到 2000 万剂。据 《华盛顿邮

报》 报道，由于美国囤积疫苗过多，导致
可供至少1300万人接种的疫苗即将过期。

历史早已证明，对于国际组织来说，
美国不是良友。联合国前秘书长潘基文在
近期出版的回忆录中指出，2015年在纽约召
开的联合国维和峰会上，时任美国领导人轻
描淡写地无视美国对联合国维和行动的贡
献少而又少的事实。美国《外交政策》杂志
网站称，美国至今拖欠联合国维和经费超过
10亿美元、拖欠世卫组织会费2亿美元。

《联合国宪章》序言里有句成员国必须
恪守的格言：“我联合国人民同兹决心”。
而今，作为联合国创始国之一的美国，早
已将 76年前的庄严承诺抛到脑后，竭力推
行所谓“基于规则的国际秩序”，妄图以

“伪多边主义”取代联合国旗帜下的多边主

义，继续维持其全球霸权，彻底成了国际
组织的捣乱者、多边主义的破坏者。对
此，世界都看在眼里。

就在 7 月 14 日的联合国人权理事会第
47次会议上，90多个国家或共同声明、或单
独发言，揭批美国的人权劣迹，严斥美国大
搞“病毒溯源”政治化。想想会前会中，美国
可是机关算尽，要借此大好机会对中国发
难。中国有句谚语：偷鸡不成蚀把米。这一
回，美国是真真切切体验了一把。

美国须知：国际组织，属于国际社
会。国际组织不能成为美国政府的提线木
偶！在世界加速走向多极化的时代，那种
企图强迫国际组织听命于某个国家、借伪
多边平台行霸道之实的政治算计，到头来
不过是黄粱梦一场，注定不会得逞。

（作者为本报评论员）

6 月 29 日，来自四川达州、93
岁的老党员周永开，被授予党内最
高荣誉“七一勋章”。当天“周老革
命”穿了一身藏青色中山装——这
让记者有点眼熟。两个多月前，在
家中接受本报采访时，周老穿的也
是这件。

“周老革命”是达州人对周永开
的尊称。周老的家，在一座30多年前
建成的机关家属楼里，屋子90多平方
米，陈设简陋。周老生活俭朴，冬夏
各两身衣裳，来回换着穿。他老两口
都是离休干部，离休金加起来每月 2
万元左右，但除了吃饭，周老日常最
大的开销是10元，在农贸市场小店理
发的钱。

周永开个儿不高，圆圆脸，总是笑，
带点羞涩，一口四川话口音浓重。虽已
高龄，身体依然硬朗，头脑清健，接受采
访时谈兴颇浓。他一个劲地说自己只
是一个小人物，一辈子做的也都是小
事，这辈子做过最大最正确的事就是入
了党。这名党龄76年的老党员，至今
仍记得入党那夜。他17岁，介绍人是
学校老师，就问了俩问题：怕不怕死？
会不会背叛同志？

那是 1945 年，抗战结束，川北
地下党的活动还笼罩在白色恐怖
下。组织看他是学生，成分好，爱
学习，爱活动，就把地下交通、发
动群众的任务交给他。喜欢跟群众

“摆龙门阵”，是那时起就养成的习

惯。离休后，他闲不住，“共产党员
是要为共产主义事业奋斗终身的，
离休就不干事了，怎么能叫奋斗终
身？我理解，终身就是要到火葬场
才停下来。”

于 是 ， 他 组 织 了 “ 义 务 植 树
队”，招募几名队员，扛起树苗和锄
头上了花萼山。那时他 65 岁，一干
又是 20 多年，恢复了因山火毁掉的
数千亩树林，说服山上的百姓退耕
还林，将花萼山建成了国家级自然
保护区。

“世之奇伟、瑰怪，非常之观，常
在于险远，而人之所罕至焉，故非有
志者不能至也。”花萼山就是这样一
座奇伟瑰怪、人所罕至的险远大山。
若非实地探访，绝难体会当年周老带
领群众植树造林的艰苦——护林员
项大爷说，当年进山时，山上几乎没
路，更别说电；周老上山拄竹杖，住茅
屋，点煤油灯，巡山时跟大伙儿通讯，
靠的是手中一把军号；四川竹多，杖
可随地取制，用坏了就换，光竹杖，周
老就用了几十根。

山上不时落雨，常常毫无征兆
地劈头浇下；道路湿滑，记者几乎
浑身湿透，双脚满泥，直到看见山
顶茅屋。堪称“家徒四壁”的屋
子，墙壁已经被火熏黑；房梁上垂
下一支长长的铁杆，烧水的壶悬在
空中。项大爷解释，山上做饭不容
易熟，地下火坑烧起火，烧水就把

壶挂在钩上，炒菜也一样，把锅悬
上。他从坑灰中刨出几颗洋芋递给
记者：吃吧，当年我们都是带着烤洋
芋巡山，休息时候就点水吃。

上世纪90年代初，周永开就给山
上的群众普及生态保护、退耕还林的
理念，一些群众不理解，把他树立的
宣传牌砸了又砸；乡亲们穷，他每次
回家都从四处凑旧衣服分给大家；山
区孩子们多辍学，他自己捐钱修起花
萼山小学，资助孩子们走出大山；山
里不通电、没有路，他四处跑项目把
基建搞起来；群众没有文化生活，他
从城里背来二手放映机，给乡亲们露
天放电影……就连为恢复植被购置
的树苗，也是周老自掏腰包。

后来，周永开居住于山顶的茅
屋塌了，人们在原址盖起了一座瞭
望塔。站在塔顶平台，放眼望去，
群山纵横，云雾升腾，金雕翱翔空
中，周老当年种下的“清风林”静
默无言地矗立。

“这么多年您捐资助学、植树造
林、搞公益事业，花了多少钱，统
计过吗？老伴支持您吗？”记者问。

周 永 开 又 露 出 羞 涩 的 笑 容 ：
“没算过，也不记得了。老伴一直
很支持我，要感谢她。”



“一辈子做的也都是小事”
本报记者 申孟哲

樊振东（左）、马龙（中）、许昕在颁奖仪式上。本报记者 王霞光摄

刘诗颖庆祝胜利。 新华社记者 王丽莉摄

“我们愿同国际社会一道，推进疫苗国际
合作进程，推动构建人类命运共同体。”

新冠疫苗合作国际论坛首次会议 5 日晚
以视频方式举行，国家主席习近平向会议发
表书面致辞，提出中国会继续尽己所能，帮
助广大发展中国家应对疫情，宣布中方落实
疫苗全球公共产品承诺的重大举措，为疫苗
国际合作贡献中国力量，为国际社会团结协
作、共同应对新一轮疫情挑战指引方向。

重信守诺，推动新冠
疫苗国际合作

今年 5 月，习近平主席在全球健康峰会
上宣布了中国支持全球团结抗疫的五项举
措，其中包括倡议设立新冠疫苗合作国际论
坛，由疫苗生产研发国家、企业、利益攸关
方一道探讨推进全球疫苗公平合理分配。

分析人士指出，此次论坛会议的召开，
正是为了落实习近平主席重要讲话精神，进
一步推动国际合作和疫苗在全球范围内的公
平可及，助力各国携手抗击疫情。

致辞中，习近平主席也对论坛会议寄予
期许——

“我期待本次论坛会议为全球疫苗公平可
及迈出新步伐，为发展中国家团结合作注入
新动力，为人类早日战胜疫情作出新贡献。”

当前，疫情起伏反复，病毒频繁变异。
许多国家，特别是广大发展中国家在获取疫
苗、抗击疫情上仍然面临着特殊困难和挑
战。有统计显示，非洲大陆已接种的疫苗占
全球不到2%，低收入国家只有0.9%的人口接
种了至少一剂新冠疫苗。

有鉴于此，会议聚焦“加强疫苗国际合
作，推进全球疫苗公平合理分配”这一主
题，20多个国家的副总理、外交部长、卫生
部长或高级代表，联合国等国际组织负责
人，以及中外29家疫苗企业代表与会。

“可以看出，中国发出的国际合作之声，
相当具有代表性，也引起国际社会广泛共
鸣。”中国国际问题研究院常务副院长阮宗泽
说，国际社会因疫情反复而忧心忡忡之时，
中方发出邀约，以实际行动推动抗疫国际合
作，有助于提升国际社会战胜疫情的信心。

北京大学国际关系学院教授查道炯说，
在世界面临新一轮疫情严峻挑战时刻，中国
克服困难举办此次论坛会议，彰显中国作为
负责任大国重信守诺的形象，其间中方提出
的具体倡议举措，也将为国际社会加强疫苗

国际合作、共同应对最新挑战提供方向。

尽己所能，助力疫苗
成为全球公共产品

致辞中，习近平主席宣布：中国会继续
尽己所能，帮助广大发展中国家应对疫情。
今年全年，中国将努力向全球提供20亿剂疫
苗。中国决定向“新冠疫苗实施计划”捐赠
1亿美元，用于向发展中国家分配疫苗。

阮宗泽表示，这样的重大举措，有助于
推动破解全球疫苗产能不足、分配不均、接
种不平衡的问题。

新冠病毒变异株为抗击疫情带来新挑
战，防控是当务之急，疫苗仍是战胜疫情的

“终极武器”。从国内外的真实世界研究来
看，我国新冠疫苗对预防感染、重症和死亡
均有明确和显著效果。

中国率先向有需要的发展中国家提供疫
苗，从 2020 年 9 月至今，已经并正在向 100
多个国家捐助疫苗，同时向60多个国家出口
疫苗，总量已超过7.7亿剂，居全球首位。

除了疫苗成品出口，中国部分疫苗研发
单位与阿联酋等20余个国家的相关机构合作

开展Ⅲ期临床试验，部分企业生产的原液已
运往巴西、印度尼西亚、埃及等国并启动境
外分包装工作……此外，中国还积极支持对
广大发展中国家豁免新冠疫苗知识产权。

查道炯表示，此次论坛会议搭建了疫苗
国际合作的新平台，有助于各方加强政策沟
通与协调，对接研发、生产、供应等方面的
诉求，建立更完整高效的疫苗供应链条。

凝聚共识，共筑更加
牢固的全球免疫防线

坚持疫苗全球公共产品的第一属性；
破解“产能赤字”“分配赤字”“合作赤
字”；各国都应以科学和公平原则开展疫
苗 相 互 认 证 和 监 管 政 策 协 调 ； 加 强 国 际
联 防 联 控 ， 最 大 限 度 降 低 疫 情 跨 境传播
风险……论坛会议期间，中方提出团结合
作应对疫情的系列举措。

查道炯表示，这些举措既结合了中国的
疫情防控经验，又直面抗疫国际合作中遇到
的具体问题，具有很强的针对性和可行性，
有助于凝聚各方团结抗疫共识，为今后的抗
疫合作提供了方向和路径。

此次论坛会议期间，中方同 22 个国家
共同发表了 《新冠疫苗合作国际论坛联合
声明》。

“这份联合声明表达了各国加强疫苗合作
的共同呼声，是此次论坛会议的一项重要成
果。”阮宗泽说，今年6月，中国同28国共同
发起“一带一路”疫苗合作伙伴关系倡议，
倡导加强疫苗援助、出口、联合生产等合
作，此次，中国又同多方发表新的成果文
件，这表明加强疫苗国际合作成为大势所
趋，中国在其中发挥了重要作用。

这份联合声明，呼吁各方“尽可能向
发 展 中 国 家 特 别 是 最 不 发 达 国 家 提 供 疫
苗”，强调“疫苗多边主义的重要性，呼吁
各国增强国际合作机制与协作，摒弃‘疫
苗民族主义’”。

查道炯表示，疫情演变到今天，西方某
些国家政客仍然在借疫情散布“政治病毒”，
搞“疫苗民族主义”，这不仅损害抗疫国际合
作，也必将让本国食下恶果。“不落下任何一
个国家、任何一个人，让新冠疫苗真正成为
造福世界人民的疫苗，这既是战胜疫情所
需，也是国际道义所在。”

（新华社北京8月6日电 记者郑明达、
董瑞丰、温馨）

为新冠疫苗公平合理分配贡献中国力量
——专家解读习近平向新冠疫苗合作国际论坛首次会议发表书面致辞

本报东京 8 月 6 日电
（记者刘峣） 8 月 6 日，中
国体育代表团在奥运会第
十四个比赛日获得 2金 2银
1 铜，总金牌数达 36 枚，
继续领跑金牌榜。

乒 乓 球 男 子 团 体 决
赛，由马龙、许昕、樊振
东 组 成 的 中 国 队 3∶0 击
败德国队获得金牌。本届
奥运会，国乒共夺得 4 金
3 银。

在田径赛场，刘诗颖
在 女 子 标 枪 决 赛 中 投 出
66 米 34 的 个 人 赛 季 最 好
成 绩 ， 为 中 国 队 再 添 一
枚 金 牌 。 老 将 刘 虹 在 女
子 20 公 里 竞 走 项 目 中 获
得铜牌。

此外，庞倩玉和尹笑
言分别在摔跤女子自由式
53 公斤级和空手道女子组
手 61 公 斤 级 比 赛 中 获 得
银牌。

在晚间举行的田径男
子和女子 4×100 米接力决
赛中，中国队均发挥出高
水平。男子接力队以 37 秒
79 的成绩追平全国纪录，
获得第四名；女子接力队
以42秒71名列第六。


